
LIBROS / BOOKS

Premier Symposium International des Historiens de la comptabilité, Bruxelles 9-12 octobre 1970, *In memoriam* Ernest Stevelinck 1909-2001

Le 15ème Congrès mondial des historiens de la comptabilité, qui devait se tenir à Saint-Pétersbourg en juin 2020, après avoir été reporté à juin 2022 en raison de la pandémie, a été définitivement annulé, en raison du déclenchement de la guerre de la Russie contre l'Ukraine.

En 2020, ce congrès aurait offert l'occasion de célébrer le cinquantième anniversaire du Premier Symposium International des Historiens de la comptabilité organisé à Bruxelles en 1970 par le Collège National des Experts-comptables de Belgique (CNECB), à l'initiative de l'un de ses plus éminents membres, Ernest Stevelinck. Une cinquantaine de participants, venus de treize pays, se réunirent à la Bibliothèque royale de Belgique du 9 au 12 octobre 1970. C'était une grande première et c'est la raison pour laquelle j'ai préparé ce livre.

En effet, même si cet événement a joué un rôle majeur dans l'évolution de la recherche en histoire de la comptabilité et dans son processus d'institutionnalisation, ses actes n'ont jamais été publiés ! Mais les textes originaux des communications de ce premier congrès sont conservés dans le Fonds d'histoire de la comptabilité de la Bibliothèque de l'Université de Nantes, qui comprend notamment la collection de livres et les archives d'Ernest Stevelinck, acquises par la bibliothèque à mon instigation en 1995, selon le souhait d'Ernest Stevelinck. Un an avant le congrès prévu à Saint-Pétersbourg, j'ai décidé de rassembler ces textes dans une brochure et, avec l'accord de notre ami Vyacheslav Sokolov, l'organisateur du congrès, il était prévu que je la présente en session plénière et qu'un exemplaire soit distribué à chaque participant.

Depuis l'annulation de ce congrès, j'ai entrepris de diffuser ce livre en le présentant et en le distribuant à l'occasion de divers événements liés à l'histoire de la comptabilité, comme par exemple l'*Accounting History Review Conference* à Edge Hill, en juin 2022, ou la *Jornada de Historia da Contabilidade* à Coïmbra en novembre dernier. En outre, l'éditeur de la revue *De Computis*, Fernando Gutiérrez Hidalgo, a généreusement proposé de le publier en ligne, comme il l'a déjà fait pour des livres de notre éminent collègue Esteban Hernandez Esteve et du regretté Richard Mattessich et je le remercie pour cet honneur.

Le livre commence par une préface, en français et en anglais, dans laquelle je rappelle la longue période de gestation du premier Congrès, avant d'envisager son développement et ses retombées et d'en évaluer l'impact. Vous y trouverez également une courte biographie d'Ernest Stevelinck et une brève présentation de la collection d'histoire de la comptabilité de l'Université de Nantes, toujours en français et en anglais. Ensuite, chaque article est présenté dans sa langue d'origine — allemand, anglais, français ou néerlandais —, précédé d'une brève présentation de son auteur et d'un résumé, en français et en anglais.

Pour la rédaction de la préface, j'ai utilisé des documents des archives d'Ernest Stevelinck. Notamment dans un dossier contenant le programme du congrès, la liste des participants, les communications présentées et un rapport sur l'événement, probablement rédigé par Ernest Stevelinck lui-même. Mais c'est surtout l'abondante correspondance qu'il a entretenue avec des historiens de la comptabilité du monde entier — rassemblée dans un ensemble de sept gros

classieurs contenant chacun plusieurs centaines de lettres — qui a constitué notre source essentielle.

Ce livre a été publié par l'Association pour l'Histoire du management et des organisations (AHMO) avec le généreux soutien du Fonds Joseph Colleye. Joseph Colleye (1908-2001), fut le président fondateur de l'Ordre des Experts-comptables et comptables brevetés de Belgique (OECCBB). Le Fonds Joseph Colleye a également décidé de financer une série d'actions de valorisation du Fonds d'histoire de la comptabilité conservé à Nantes et de financer le Prix Joseph Colleye d'histoire de la comptabilité, un prix d'un montant de 1500 € qui récompense chaque année le ou les auteurs d'un article publié dans les deux années précédentes, sélectionnés par un jury international.

Une des ambitions d'Ernest Stevelinck était de voir l'événement se répéter régulièrement dans différents pays et un deuxième congrès des historiens de la comptabilité était prévu pour 1975, mais ce n'est qu'en 1976 que l'Académie des historiens de la comptabilité, créée en 1973, organisa à Atlanta le deuxième Congrès mondial des historiens de la comptabilité. Puis il eut Londres en 1980, Pise (1984), Sydney (1988), Kyoto (1992), Kingston - Canada (1996), Madrid (2000), Melbourne (2002), Saint-Louis - Missouri et Oxford - Mississippi (2004), Nantes (2006), Istanbul (2008), Newcastle (2012), Pescara (2016) et rien en 2020 !

Où aura lieu le prochain?

Yannick Lemarchand, Université de Nantes,
Professeur émérite en Sciences de gestion
Président d'honneur de l'AHMO
Président du jury du Prix Joseph Colleye